
   

 

 

 

 

 

 

 
 

 

                                

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

    

 

  

 

 

 

 

OTCとは、Over The Counter（カウンター越しの）の略で、カウンター越しにお薬

を販売するかたちに由来しています。医師の処方箋がなくても薬局などで購入でき

る、かつては「市販薬」「家庭薬」「大衆薬」と呼ばれることもあった身近なお薬です。

（東京都薬剤師会）これに対して、OTC類似薬の定義は今もって曖昧ですが、整理し

ますと OTC医薬品と成分（内容）が同一であり、かつ適応も同じでありながら、一般

の方がドラッグストアなどで購入できる医薬品を指します。漢方薬に限ってお話をし

ますと、OTC医薬品はエキス含有成分が１／２〜２／３におさえられていました。こ

れは、医師の判断なしに購入できるために安全性を重視した配合になっていました。

ただ、最近、「満量処方」と銘打った OTC 製剤が販売されていることで話がややこし

くなっていますが、OTC 薬と医療用との区別ははっきりしています。ですから抗生物

質は特効薬にはなりません。 

。 
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年末年始、インフルエンザが

猛威を振るい寝込まれた方も

多かったんじゃないかと思い

ます。通常の医療機関（ミタ

クリも含め）はお休みでした

ので、患者さんが休日急病診

療所に殺到され、たいへんな

思いをされた方も多かったで

しょう。もっとも、その勢い

も 1 月 20 日過ぎにはおさま

り、花粉の季節がやって来ま

した。さて、今年の節分は 2月

2 日でしたね。「え？3 日じゃ

なかったん？」3 日は立春で

す。最後に、コロナ感染症の

勢いは相変わらずです。手洗

い、うがいを基本に、夜は出

来るだけ早く休むことをしっ

かり継続していきましょう。 

 

 

 

 

9 月 27 日から 29 日まで、

お休みをいただき、韓国・済

州島で開催された第 37 回

ICMART2024 に参加してきま

した。ヨーロッパの先生方の

発想で、東洋医学の柱である

鍼灸治療をサイエンスの立場

 

【ニュース】 

① 診療日の変更 

今月の診療日の変更はありません 

② 「社会保障費の財源確保」を考える 

国会で新年度の予算が取り上げられる時期とな

り「国はお金がないから社会保障費を何とか捻出し

ないといけない」観点での議論が行われてます。ち

ょっと待った！！これ以上、国民の負担を強いる高

額医療費引き上げや健康保険適応除外などの議論

の前にやることあるんと違う？ 

 

 
【ミタクリ漢方 OTC類似薬って何なん？】 

 

 

大相撲春場所 荒汐部屋 

 

大相撲春場所が３月９日～２

３日まで開催されますが、我

らが荒汐部屋も大鳥大社を宿

舎とし、毎日若隆景、若元春

を中心に朝稽古に励んでおら

れます。是非決まりを守って

見学にお越し下さい！ 

ますと OTC医薬品と成分（内容）が同一であり、かつ適応も同じでありながら、一般の方がドラッグストアなど

で購入できる医薬品を指します。漢方薬に限ってお話をしますと、OTC 医薬品はエキス含有成分が１／２〜２／

３におさえられていました。これは、医師の判断なしに購入できるために安全性を重視した配合になっていまし

た。ただ、最近、「満量処方」と銘打った OTC製剤が販売されていることで話がややこしくなっていますが、OTC

薬と医療用との区別ははっきりしています。 

葛根湯を例にとりますと、医療用の葛根湯の適応が「感冒、鼻かぜ、熱性疾患の初期、炎症性疾患（結膜炎、

角膜炎、中耳炎、扁桃腺炎、乳腺炎、リンパ腺炎）、肩こり、上半身の神経痛、じんましん」であるのに対し、OTC

の葛根湯は「感冒の初期（汗をかいていないもの）、鼻かぜ、鼻炎、頭痛、肩こり、筋肉痛、手や肩の痛み」が適

応となっており、「類似」してますが、同一の適応とはいえません。さらに、「医師の処方箋」イコール「医師の

判断」ですので、「効果を最大限に活かすには、葛根湯をどうのような場面で、どう服用するか？」の指示を医師

から受けて初めて葛根湯を有効に活かすことができるわけです。 

はじめ、そこここの筋肉痛を訴えたり、ちょっとしたことで腹がたちます。 

1〜2 月は雪の被害のニュースが毎日のように報じられていました。関西では、少

しの積雪でも大きく取り上げられますが、何よりも重労働は「屋根の雪下ろし」で

す。まさに命を守る労働です。例えば、100平方メートルの屋根に 10cmの雪が積も

ると、その重さはなんと約 1.5 トン！ここまでの積雪量ではありませんでしたが、

私も学生時代（鳥取）、この季節は同じ下宿の先輩後輩と母屋と下宿の雪下ろし・・

足元は滑るし、雪は重く腰は痛い。当時 20代前半の私たちでもきつかったです。 

 

9月 27日から 29日まで、お休みをいただき、韓国・済州島で開催された第 37回

ICMART2024 に参加してきました。ヨーロッパの先生方の発想で、東洋医学の柱であ

る鍼灸治療をサイエンスの立場から理解・解明し、人類の健康に寄与していこうと

いう趣旨の下 1983年に設立された学会で、韓国で開催されるのは今回が初めてでし

た。鍼灸治療と湯液治療（漢方薬による治療）は東洋医学の車の両輪と言われてい

ますが、これを具体的にどう拡げていくか、昨年の ISJKMそして今年の ICMARTと参

加させていただき、世界の中での東洋医学を意識させていただく良い機会となりま

した。ウルグアイやメキシコの先生方も参加しておられ、真剣なディスカッション

が続きました。 

 

ることです。WHO（世界保健機関）は、5日コロナウイルスの感染拡大を受けて 2020

年 1 月から出していた「国際的に懸念される公衆衛生上の緊急事態」の宣言を終了

すると発表しました。一方で事務局長は「これは心配ないというメッセージではな

い」と述べ、今後も警戒を続けるよう各国に呼びかけています。しかし、三年間抑

圧されていた人々にとっては、GW期間中すでに、もう大丈夫という雰囲気が漂って

いました。ミタクリは呼びかけます。引き続き、気を緩めず対策を続けましょう、

と。 

１６年目がスタートするにあたり、リニューアルさせていただくことをご報告さ

せていただきますね。 

 

 

らのご活躍を祈念して、「ヤギのよしなしごと」最終回を読みたいと思います。 

寒さが厳しい 2 月でしたね。列島各地より「観測史上最も多い積雪」の報が相次ぎました。比較的穏やかな

関西でも北部を中心に降雪のニュースが続きましたね。しかし、一転 3月に入ると九州では真夏日・・なかな

か対応が難しい毎日です。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今回は｢爪｣について書いていきたいと思います。｢爪｣はカルシウムで出来ていると思っていま

せんか。爪に含まれているカルシウムはわずか 0.1％程です。爪は第２の皮膚と呼ばれ、皮膚と同

じタンパク質・ビタミン・ミネラルが主成分です。手や足の爪は、ケラチンと呼ばれるタンパク質

の層で出来ています。健康な爪は、なめらかで強くにごりがない色をしています。 

ストレッチ  その 1 

 

 

ように言った あなたは門人に対して 気血弁（気血の考え方）を説いていますね それは、先師（お父様

＝吉益東洞）のおっしゃっておられた万病一毒説の考え方に背くものではないのですか 親に対して孝を

尽くすのであれば なぜその考え（気血弁）の過ちを改めないのですか）しかし、時代背景を考えますと、

東洞が生きた時代（18 世紀前半）は、鎖国政策の中、日本の医学界は古来中国より受け継いできた陰陽五

行にもとづく考え方が全盛でした。この「（五臓の考え方に代表される）目に見えないものの病態解釈に終

始する」理屈を極力排し、患者さん・病人さんの診察から「問題のありどころは、形のある毒」と捉えよう

と試みたわけです。しかし南涯の時代（18世紀後半）には、既に山脇東洋が 1754年に死刑囚の腑分けに立

会い、1759 年には「蔵志」が刊行されていますから、蘭方の迫りくる足音を聞きながら「患者さん・病人

さんの身体の中で何が起こっているのか？」を考えようとしたわけです。決して、父東洞の考え方を否定

したのではなく、来るべき時代に向けての一つの提案ではないのか、私はそういった観点で「気血水」を理

解しようとしています。 

ひとつ例をあげましょう。漢方では肥満を「堅肥り（かたぶとり）」と「水肥り（みずぶとり）」に分けて

いた時代がありますが、要するに「活用されていない水」が両者の背景です。夏場に訴えが多かったのです

が、下肢のむくみは多くの方の悩みの種です。これこそ「活用されていない水」、血管から漏れ出た「水」

なんです。組織に水がたまることによって「先生、ほらこんなにむくんでしまってます。」と指で下肢を圧

して見せてくださいます。心臓や腎臓の悪い方は「病理学」から説明しますが、多くの方は「生理学」、つ

まり正常の代謝の中で「活用されていない水」がたまってくることがあります。すべては、身体をめぐる体

液（血液、リンパ液）がどうなっているのかからみていきます。気血水の考え方は、現代に活かすことので

きる考え方なのですね。 

 

真水のシャワーを浴びて皮膚をよく乾かしてから、日陰で静かに休息することが大切です。強い日光に照らされ

ますと、２～３時間で「やけど」になります。皮膚の毛細血管が拡張して、重症になると小水泡ができます。「夏

【こんにちは！フットケア外来です】   看護師・泉谷めぐみ 蔭西訓子 

 

   

 

爪を強くするために必要な栄養素として、以下のものがあげられます。 

 ・タンパク質：動物性タンパク質は、爪に弾力をもたらし、植物性タンパク質は、爪を丈夫にす

ると言われています。(肉類・魚介類・卵・乳製品・大豆など) 

 ・ビタミン A：抗酸化作用。薄い爪を硬く丈夫にします。(レバー・うなぎ・黄色野菜など) 

 ・ビタミン B2：細胞の再生や成長を促進し、新陳代謝を活発にします。(緑黄色野菜；人参、ほ

うれん草、アスパラガス果物；リンゴ、パパイアなど) 

 ・ビタミン C：ささくれ予防、肌にハリを与えシミ、シワの予防(柑橘類；レモン、オレンジ、ピ

ーマン、トマトなど) 

 ・カルシウム：健康な歯、骨、爪を形成するために必須の栄養素。プラスビタミン Dを一緒に 

 ・亜鉛：抗酸化作用、細胞を活性化させる働き。皮膚や爪の新陳代謝を活発にする。(牡蠣・卵・

カボチャなど) 

皆さん、ちょっとだけ爪を意識して、食生活を見直してみませんか。 

 

 足を清潔に保つ → 足を洗う際には足をよく温め、ゴシゴシ洗わず、丁寧に洗いましょう。

指の間や爪の周りも洗いましょう。 

先の 2025年 1月 27日に行われた衆議院の代表質問における日本維新の会・前原誠司議員のご質問「医療費削

減の観点から、OTC（一般用医薬品）と類似する医療用医薬品を保険適応から除外すべき」に対する日本東洋医

学会としての姿勢は、「OTC医薬品」と「医療用医薬品」の区別を学会の先生方がまず正確に認識すること、いか

に「医師の判断」が漢方薬を最大限有効に活かす上で重要かという理解がカギであることを 2 月 23 日の理事会

でも私たちの責任と共に確認しました。 

「先生、漢方薬が健康保険から外れるの？」1月 27日以降、多くの方々から診察室でもご質問をいただいてま

すが、私たちは冷静に、かつ問題のありどころを見据えて進んでいきたいと考えています。そして、その時！が

来れば、皆さんにご署名をお願いしたいと思っています。どうぞよろしくお願いいたします。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今年の宇陀はとても寒く、春の来るのが待ち遠しかったのですがやっと蕗のとうが顔

を出しました！これから一気に春めいてきます。３月には薬草で草木染めとダーニング

のイベント、４月には山菜摘みと天ぷらイベントを予定していますので春を感じにお越

しください。 

藤井風に心洗われていた１・2月でしたが、裏で皆さんに影響ありそうな怪しげな動

きが立て続けに起こっています。 

まずは薬がない問題。本当に調剤薬局に薬が足りません。なので薬を処方箋に書いて

も、薬局から「今在庫がありません、〇〇や△△に変えれませんか？」と問い合わせが

入ります。 

それだけではありません。注射薬も足りなくなってきています。クリニックで影響が

あるのは例えばプレドニン注射薬、とても大事な薬で喘息発作の時にすぐに点滴に入れ

て使うものです。病院では麻酔薬が足りないと聞いています。まるで後進国です。（先進

国から脱落して後進国！）もう一つ、政府は高額医療費の限度額の引き上げを決めまし

た。ャンプなど流し見しながら、チャンネルの都合で紅白歌合戦なるものをチラ見して

しまったんです。そこで見つけてしまいました・・藤井風という人を・・この人何者で

すか？ウチの娘と変わらない年頃で・・歌詞が「諸行無常」「慈悲」「悟り」なんです！ 

 

 

も「1 つじゃ足りない、2個 3個」でしょ（笑）。「柿の食べ過ぎ」の腹痛で毎年何人か

来ます。昔から「柿は体を冷やす」と言われていたので、「胃が冷えたのか」ということ

で納得されて いたのですが、実は胃の中の胃酸で柿のタンニンが固まって石状になる

「胃石」ができている場合もあります。「胃石」とは字の如く胃の中で部分的に消化され

なかった物質や全く消化されなかった物質が固まって 石のようになってしまうことで 2

センチを超えると胃から排出されず排出されたとしても腸で閉塞してしまったりするの

です。症状として、腹部膨満感、吐き気、嘔吐、痛みが出ます。日本人では柿胃石が 7

割を占めるんですって！干し柿も小さいですが、縮んでいるだけで、もとは丸々1個の

柿でしょう。くれぐれも食べ過ぎには注意してください。ワシの生姜煮（はらわた出すの

でゴミの日の前日でないと！）を選んだりします。 

 

 

 

 

 

 

①入浴時に足をやさしく洗い(ゴシゴシこすって洗うと皮膚が傷ついてしまいます)、その

【欣子先生の診察室だより ～何のために戦おうとも動機は愛がいい～】 

入ります。それだけではありません。注射薬も足りなくなってきています。クリニックで影響があるのは例えば

プレドニン注射薬、とても大事な薬で喘息発作の時にすぐに点滴に入れて使うものです。病院では麻酔薬が足り

ないと聞いています。まるで後進国です。（先進国から脱落して後進国！） 

もう一つ、政府は高額医療費の限度額の引き上げを決めました。高額医療費制度というのは、例えば癌になっ

て、手術や抗がん剤を使用して医療費が高額になった場合に患者負担が大きくならないように、年収等に応じて

自己負担額に上限を設けている（これ以上は払わなくてもいいよという）制度です。政府はこの上限額を引き上

げるというのです。今回の限度額の引き上げは、現在子育て・仕事現役世代に負担が重くのしかかる設定になっ

ており、何を考えているのかと憤りを感じます。現役世代がひとたび癌になったとすると、治療のための通院で

仕事を休まざるを得なくなり、収入が減りその上医療費の上限が上がるので、このままでは治療を諦めようとい

う人が増えるでしょう。国会答弁で総理は「オブジーボ」「キムリア」という抗がん剤を名指しであげて、高額な

薬剤が財政を圧迫していることを説明しました。「オブジーボ」は日本人のノーベル賞受賞者の研究により開発さ

れた日本発の新しい機序の抗がん剤で、身の回りでも今まで諦めざるを得なかった命を救ってきた実感がありま

すし、ましてや「キムリア」は「２５歳以下の白血病の患者」という私の娘世代の若い命を救ってきたのです。も

ちろん高価な薬なので適応に制限をつけるのであれば理解はできますがいきなり「命」より「金」かと驚きます。 

癌に限らず、関節リウマチ、眼科の治療でも治療効果が高いけど高価な薬が増えていて、今ですら諦めている

人が多いのにです。今回の高額医療費限度額の引き上げ効果は２５００億円程度と言われています。高齢化で社

会保障費の財源確保で国が持たないからというのが理由らしいですが、アベノマスクは 500 億！大阪万博の関連

費用 13兆円！アメリカにいった総理が対米投資 150兆円を約束！というニュースを聞いたらじゃあ、その財源は

なんなの？と思ってしまいますよね。 X（旧ツイッター）では現役世代を直撃する今回の高額療養費引き上げの

「代わり」に、高齢者の湿布薬や風邪薬を保険から外せだの、延命治療代を自費にせよだのコメントが上がって

いますが、これは現役世代 VS高齢者の対立を煽っているだけで国の思うツボです。あくまで増大する社会保障費

を抑制しないといけないという前提に立っているためです。他国へは簡単にバラマキしてくるけど財源のことは

言わず、国民からはとことんむしりとる・・どちらを向いて仕事をしているんでしょう？ ”何のために戦おうと

も動機は愛がいい”「きらり」藤井風・・はい！その通りです！皆さんへの愛があるので今回は政府の対応を許し

ません。皆さんもネットで反対署名ができますので是非！ 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

① まず、ウイルスを「持ち込まない」ように細心の注意を払い、クリニック内を 1時間半おきに消

毒し、常時換気をしています。 

② 予約の日であっても、調子が悪い場合は、まずお電話（072－260－1601）でご相談ください。す

ぐに来ていただくか、時間をずらしていただくかを、その時点でご案内します。これまでは、コ

ロナはじめ感染症の疑いのある方の場合、予約診療の方と時間・場所を分けて診察していました

が、柔軟に対応いたします。 

③ 待ち時間の短縮に、引き続き尽力しています。私たちにお聞きになりたいことは、質問事項（今

回はどんなお薬が必要か、どういった体調の変化があったか、など）や残薬など、あらかじめメ

モして持参いただけたら助かります。 

④ お困りのことがあれば、きちんとお聞きして関係各所におつなぎしますので、ご遠慮なくご相談

ください。「仕事がなくなってお金が入らない」「家賃や公共料金の支払いに困っている」などで

す。 

⑤ ミタクリでは、オンライン診療（テレビ）を行っています。利用する際には、機器使用料など、

いくつかの条件があります。詳細は、どうそおたずねください。なお、電話のオンライン診療は

終了しました。 

ミタクリのコロナをはじめとする各種感染症への対応 2025年版 

ミタクリに来院される皆さん、クリニックの現在の対応について、ご理解よろしくお願いします！ 

【外来担当医一覧 ２０２５年３月現在】  予約電話番号：０７２－２６０－１６０１ 

診察受付時間 月 火 水 木 金 土 

午  前 

（9:00-11:00） 

 

巽 

 

巽 

三 谷 

（オンライン可） 

巽（訪問診療） 

三 谷 

（オンライン可） 

 

巽 

 

巽 

三 谷 

三 谷 

（オンライン可） 

午  後 

（14:00-16:00） 

巽 

（オンライン可） 

巽（訪問診療） 

 

巽（予約）  

（オンライン可） 

三谷（訪問診療） 

巽（訪問診療）   

夜 診 

（16:30-18:30） 

 三 谷 

（オンライン可） 

三 谷 

 

 三 谷 

（オンライン可） 

 

 


